

"Cartas de relación de la conquista de Chile"

(Editorial Universitaria, Santiago, 1992).

Cuando la investigación de la literatura colonial chilena, tan cara a los alumnos de Pedagogía en Castellano e investigadores, pareciera que no ofrece a estas alturas de la historia mayores novedades, he aquí que la publicación preparada por el profesor Mario Ferreccio incluye la carta fechada el 9 de agosto de 1546, de don Pedro de Valdivia a Gonzalo Pizarro, descubierta recientemente en Estados Unidos. Se suma ella a once más del Conquistador, que constituyen un patrimonio esencial de la literatura chilena y de ese conjunto indispensable de antecedentes para reconstruir el encuentro de dos culturas.

Esta carta inédita es ella misma no más que una carta de cortesía dirigida al potentado, en la que don Pedro de Valdivia reitera el elogio de su hazaña, desventurada empresa que no deja de tener presente, a cada paso, la agresividad incansable de los indígenas.

Queda en claro en el repertorio de misivas que don Pedro despachó desde Santiago, ese convencimiento por su misión providencial y la certeza de doblegar con su fe todos los inconvenientes que con rigor se les iban presentando.

Tenían los conquistadores —los Pizarro, los Almagro, los Cortés, los

Valdivia — para ello, dotes excepcionales, afincadas en su profesión de fidelidad al rey y a la sujeción meticulosa a los ordenamientos jurídicos. Los hombres a su mando cultivaban, a su vez, una adhesión incondicional a la figura del capitán, "dispensador de todo bien, fuente de poder y encarnación del orden supremo".

¿Qué aires, qué destino le trajo a Chile? Pedro de Valdivia renuncia a los bienes que le ofrece la naturaleza de Venezuela y, después, las tierras promisorias del Perú. Lo que le esperaba en Chile es una loca aventura.

Sabe el riesgo y lo asume. Se alistan en su expedición ciento cincuenta hombres, y deben atravesar desde el Cuzco a algún lugar del remoto Chile, en infernal recorrido que dura once meses. Verdad es que vienen en busca del oro, aunque no es todo lo que mueve sus afanes. La propia muerte de Valdivia ilumina el coraje de su hazaña y la que lo vincula directamente con esta tierra, a la que prodigó elogios por sus dones naturales.

No siempre es efectivo que esta literatura —fundacional en el contenido de estas cartas— someta al lector a un interminable bostezo. En ella hay vida auténtica, material generoso para novela. Es cuestión de abolir los prejuicios y abordar su lectura.

H.R. Cortés

Incredibilidad

De lo increíble, lo más increíble, es que a veces lo creemos.

Vida

Curiosamente, la necrología es una rama de la biología.

Néstor Flores Fica

198787

ΔΔN1395
p.3.
el Mercurio, supl., Valparaíso, 15-XI-1992

1931

"Cartas de relación de la conquista de Chile" [artículo] H. R. Cortés.

AUTORÍA

Cortés, Hugo Rolando, 1932-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1992

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"Cartas de relación de la conquista de Chile" [artículo] H. R. Cortés.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile